



# NATURFREUNDE IN HESLACH e.V.

„Die Naturfreunde“ – Verband für Umweltschutz, Touristik und Kultur – Ortsgruppe Stuttgart-Heslach e.V.  
Kontakt: Werner Schmidt, Altenbergstr. 49, 70180 Stuttgart, Telefon 6207962, werner.schmidt@t-online.de

**1895** wurden die „NaturFreunde“ in **Wien** gegründet, um Arbeitern und ihren Familien den Zugang zur Natur zu ermöglichen und kulturelle und soziale Benachteiligung in Selbsthilfe zu überwinden. Schon 1910 entstand die Ortsgruppe Stuttgart, aus der nach Verfolgung und Verbot durch die Nazi-Diktatur neben anderen Stadtteilgruppen die Ortsgruppe Stuttgart-Heslach hervorging. Die Heselacher NaturFreunde trafen sich bereits im Spätsommer 1945 im Waldheim Heselach zu ihrer Gründungsversammlung und waren damit die erste Gruppe, die sich nach dem Zweiten Weltkrieg in Stuttgart neu gründete.

**Heute** zählen die NaturFreunde mit mehr als einer halben Million Mitgliedern weltweit zu den größten Nichtregierungsorganisationen. Zum Häuserwerk gehören über 1.000 Einrichtungen, die als Stützpunkte bei Wanderungen, als Tagungsstätten, für Familienfreizeiten, die Jugendarbeit und sportliche Aktivitäten genutzt werden. In **Stuttgart** gibt es Gruppen in den meisten Stadtteilen, **Frauen** engagieren sich in einer eigenen Gruppe für ihre Belange, mehrere **Fach- bzw. Interessengruppen** (u.a. Umweltschutz, Wandern, Radfahren, Wintersport/Skischule, Gymnastik/Volleyball, Kultur, Fotografie) entwickeln attraktive Freizeitangebote und mischen sich in aktuelle (kommunal-)politische Auseinandersetzungen ein. Die nachhaltige Verbesserung der Verkehrs- und Wohnsituation in der früheren „Schwabenbronx“ ist für die **NaturFreunde in Heselach** ebenso ein Thema wie die Erschließung neuer Wanderwege und Spaziergänge durch und um den heimischen Stadtbezirk herum. Zum 100jährigen Bestehen der Stuttgarter NaturFreunde wurde 2010 der **NaturFreunde-Weg Stuttgart-Süd ("Roter-Socken-Weg")** eingeweiht. Neben zahlreichen Bezügen zu Geschichte, Kultur und Architektur des Stadtbezirks hat der ca. 7 km lange Weg auch landschaftlich einiges zu bieten und betont die Eigenart der Stadt zwischen Wald und Reben.

Das Kultur- und Bürgerzentrum **Altes Feuerwehrhaus** – in den 70er Jahren als „Verkehrshindernis“ für die täglich 50 000 Autos auf der damaligen B 14 noch vom Abriss bedroht – wird auch von den NaturFreunden als regelmäßiger **Treffpunkt** und Veranstaltungsort genutzt. Die **Frauengruppe der Stuttgarter NaturFreunde** trifft sich an jedem 4. Donnerstag im Monat um 18:30 Uhr in der Begegnungsstätte Süd im Alten Feuerwehrhaus. Kulturveranstaltungen mit bekannten Größen aus der Theater- bzw. Kabarettsszene (u.a. Uli Keuler, Reiner Kröhnert, Werner Koczwarra, Ape & Feuerstein) und talentierten Kräften aus den eigenen Reihen (Theatergruppe Bühnenstich), umweltpolitische Aktivitäten mit anderen Naturschutzverbänden sowie sportliche und touristische Angebote sind feste Bestandteile unseres Programms.

**Frieden** ist nicht alles, aber ohne Frieden ist alles nichts! Deshalb gehören die NaturFreunde, neben ihrem Engagement für den Umweltschutz, auch zur Friedensbewegung. Wir setzen uns ein für **Völkerverständigung** und gegen Ausländerfeindlichkeit, unsere Mitarbeit in der **Initiative Stolperstein** soll dazu beitragen, dass Rassismus, Antisemitismus und Faschismus – egal welcher Ausprägung – niemals wieder eine Chance haben. Wir sind **kein X-beliebiger Verein**: In der **Tradition der Arbeiterbewegung** werden die NaturFreunde im Jahr 2020 zwar schon 125 Jahre alt, sind aber dennoch jung geblieben – nur den Yeti haben unsere Bergsteiger bei ihren Expeditionen bisher noch nicht entdeckt. Zusammengefasst heißt das: es lohnt sich, die NaturFreunde näher kennenzulernen!

## FRAUENGRUPPE

der STUTTARTER

## NATURFREUNDE

Kontakt:

Christel Gerstenäcker  
Schlossstr. 23  
70180 Stuttgart

Telefon 6494016  
cp-graf-ge@t-online.de



## **Die Naturfreunde - Ortsgruppe Heselach**

1895 wurden die "Naturfreunde" in Wien gegründet, um den Arbeiter aus den dumpfen Wohnquartieren und Gasthäusern in die Natur zu führen und ihm naturwissenschaftliche Erkenntnisse näherzubringen. Schon 1910 wurde die Ortsgruppe Stuttgart gegründet, aus der nach dem Wiederaufleben der Naturfreunde nach Verfolgung und Verbot in den Jahren 1933 bis 1945 neben anderen Stadtteilgruppen die Ortsgruppe Stuttgart-Heselach 1948 hervorging.

Allein in Württemberg gibt es heute 105 Ortsgruppen, denen für ihre Aktivitäten viele Vereinsheime, Naturfreundehäuser und -hütten zur Verfügung stehen.

Die Veranstaltungen der Naturfreunde dienen nicht nur der Vorbereitung der sonntäglichen Wanderungen und Ausfahrten. Sie beschäftigen sich mit gesellschaftlichen Problemen ebenso wie mit politischen und kulturellen Ereignissen. Literarische Themen und solche zur bildenden Kunst und zu den Naturwissenschaften behandeln sie mit kompetenten Leuten. Seit über zwei Jahrzehnten sind sie im Umweltschutz engagiert und gehören zu den Gegnern der Zerstörung unserer natürlichen Lebensgrundlagen durch Atomkraftwerke, krankmachenden Lärm, Luftverpestung und Verseuchung unserer Gewässer.

(aus: Heimatbuch Heselach, herausgegeben von Siegfried Bassler, 1984)

## Rundwanderwege ab Marienplatz

### Der Heschlacher Blaustrümpflerweg



Karlshöhe – Hasenbergsteige –  
Blauer Weg – Südheimer Platz –  
Seilbahn zum Waldfriedhof –  
Dornhalde – Haigst –  
Zahnradbahn zum Marienplatz  
ca. 7,5 km



Schwäbischer Albverein e.V.  
Ortsgruppe Heschlach



### Der NaturFreunde-Weg Stuttgart-Süd “Auf roten Socken unterwegs”

Lehenviertel – Altenbergstraße –  
Wernhalde – Haigst – Bopserhütte –  
Schillereiche – Weißenburgpark –  
Bopseranlage – Falbenhennenplatz –  
Markuskirche – Marienplatz  
ca. 7 km



NaturFreunde in Heschlach e.V.



# Lust auf Gemeinsamkeit mit den Naturfreunden?



- Ich (Wir) möchte(n) gerne weitere Informationen über die Naturfreunde
- Ich (Wir) möchte(n) gerne Mitglied bei den Naturfreunden werden
- Ich bin (Wir sind) schon Mitglied bei den Naturfreunden in Heselach und melde(n) mein/e (unser/e) Kind/er als beitragsfreie/s Mitglied/er an

Name, Vorname A	geboren am
Name, Vorname B	geboren am
Name, Vorname 1. Kind	geboren am
Name, Vorname 2. Kind	geboren am
Name, Vorname 3. Kind	geboren am
Straße	
PLZ, Ort	Telefon
Ort, Datum	Unterschrift(en)

## Ermächtigung zum Einzug des Mitgliedsbeitrags

Hiermit ermächtige(n) ich (wir) den Touristenverein „Die Naturfreunde“, Verband für Umweltschutz, Touristik und Kultur, Ortsgruppe Stuttgart-Heselach e. V. widerruflich, meinen (unseren) Mitgliedsbeitrag jährlich zu Lasten meines (unseres) Kontos durch Lastschrift einzuziehen.

IBAN	BIC
Kreditinstitut	
Ort, Datum	Unterschrift(en)

## **Mitgliedsbeiträge ab 01.01.2020:**

Familienbeitrag (alle Mitglieder einer Familie/Ehepaare/Lebensgemeinschaften)	€ 94,—
Einzelmitglied (erwachsene Einzelmitglieder, Alleinerziehende mit Kindern)	€ 60,—
Kinder/Jugendliche (Kinder und Jugendliche, deren Eltern nicht Mitglied sind)	€ 22,—

Ausfüllen und einsenden an die

# NATURFREUNDE IN HESLACH

Touristenverein "Die Naturfreunde"  
Verband für Umweltschutz, Touristik und Kultur  
Ortsgruppe Stuttgart-Heselach e. V.

- Vorsitzender: Werner Schmidt, Altenbergstr. 49, 70180 Stuttgart  
☎ (07 11) 6 49 18 35, [werner.schmidt@t-online.de](mailto:werner.schmidt@t-online.de)
- Stellvertreter: Peter Graf-Gerstenäcker, Schlosserstr. 23, 70180 Stuttgart  
☎ (07 11) 6 49 40 16, [cp-graf-ge@t-online.de](mailto:cp-graf-ge@t-online.de)
- Kassierer: Thomas Straile, Mozartstr. 46, 70180 Stuttgart  
☎ (07 11) 6 40 23 73, [thomas.straile@t-online.de](mailto:thomas.straile@t-online.de)
- Frauengruppe: Christel Gerstenäcker (siehe Peter Graf-Gerstenäcker)

**Bankverbindung:** IBAN: DE42600501010002947130 BIC: SOLADEST600 LBBW/BW-Bank Stuttgart